

## アーバンデザイン論

日本経済技術コンサルタント

正会員

福田章夫

はじめに 1 論理と感覚は一致しないといふ。都市計画においてもそれが技術的にわれて進行する時、住民の生活感覚は環境破壊、景観破壊の如く不適合を感じる。ここでは特に景観問題に関して、生活感覚の側から景観をどう考え方し、都市計画のプログラムに景観デザインを組みこむことを目論む。

1 人は景観をどう見ているか： 街中を歩く人、バスに乗っている人を想定する。バスが、ガタンと揺れる時人の意識は変化するが、その人の觀念は変化しない。意識は常に変化し動いており、觀念はあまり変化しない。街中を歩く人はしかし時として何かに見入ることがあり、我々は感情が何か対象に集中していることを感情移入と呼ぶ。人の意識は様々に水準を搖れ動いており、一方景観は常に何かしきの信号を発しているが、物を考えながら歩いている人にとっての景観はあたりが明るい暗い程度の感じであるとか、別の場合には景観を信号体として見ることが、感情的にそれを鑑賞するとか様々に異ったうけとられかたをする。景観を學術的にどう位置づけるかは、様々の立場、心理学、哲學、藝術美学、工芸その他から見方が異なる。我々は景観を都市計画の中にくみこまれたものと考え、理論構成においては景観をコミュニケーションの一つとしてとらえる。景観は伝達されコミュニケーションを行うが、そのようなとらえ方ほ、都市における人間行動、及び都市計画の総体的構造の中で景観をどう見る際は要である。景観の定義について、それは空間とは異った概念であり、空間が其中で動きまわり様々の行動機能を有する三次元、四次元的概念であるのに対し、景観は視覚空間として写真映画等の如き二次元平面的ニュアンスが強い。都市空間は様々の実体機能を含むた空間を意味しているが、我々はその空間が他の他の視覚構造を通して知覚されたものを景観と定義する。コミュニケーションを行う媒体として他に言葉がある。我々は景観の言語的性格を指して、空間言語これが場合がある。言語学において、言語の定義は一定していないのが事実であるが、コミュニケーションを行なうものがすべて言語であるといふ定義がなされ、そのような広義の「言語」の中には、こぼ、影像イメージ、モード、都市、景観、音楽、ファンション等が含まれている。「言語」とは何かといふ一般基礎理論として、「言語」の二つの機能がよく認められている。それらは明示性(denotation)と含意性(connotation)と呼ばれるものである。明示性とは言語記号を通してその意味を理解させよという言語の有する機能であり、含意性とは言語がうけとられる者に感情をひき起こすという言語の有する機能である。すなわちコミュニケーションは何らかの論理意味を伝達する作用と、うけとりに何らかの感情をひき起こす作用の二つを行う。景観はコミュニケーションを行い、それ政意味を伝達あるいはまた感情をひき起こす二つの機能を有している。

2 よい景観とは何か： 景観の有する二つの機能から、よい景観とはよい明示性含意性を有する景観といふことが出来る。すなわち明確でわかりやすくこの論理をよく伝達するか(明示性)あるいは多く豊かな感情を喚起する(含意性)ところの景観である。明示性と含意性は一般的に並比例的關係にあるが、景観は記号が明快に読むられ視覚的混乱のない明示的景観であると同時に、美を意識させては、秀逸デザインを提供する含意的景観がありうるのである。そのような景観もよい景観である。認識論は認識の仕方に客觀的認識と主觀的認識があることを発見した。オグデン・リヤースの三角形を解説のために引用するが、我々が事物を認識する時、それは觀念体系の網を通して行われる。主觀的知識が直接的知識であるのに対し、客觀的知識は意味体系を通して間接的に知識されるものであり、かくして我々の認識は二重化されている。すなわち我々の存在が主体(個的存在)であると同時に客體(社会群衆的存在)であるという存在の二重同時性が言語を二重化させていると考えられる。明示性は認識の普遍性としての客觀性に属し、含意性は個々の感情としての主觀性に属していると考えられる。同じ理由で景観は形態の直接的知識と同時に、その意味を半



然的に付着している二重存在である。これが景観を形態としてのものと見えることの出来ない理由である。

3.3 より景観をつくるために 3.3.1、景観の分解、イメージの構造の言葉は単語より成り、単語と単語の結びつきが文章を構成しコミュニケーションを行なうが、単語はそれでは一定した意味を有さず、それらの結びつきがその意味を決定するという言語学の考え方がある。おのおのの単語の意味を考慮するのか意味論(セマンティック)で、言回し、文章構成単語の結び付きを危険するのが統辞論(シンタックス)である。同じように景観をコミュニケーションととらえる時景観要素が抽出され記号要素、景観はこれら記号の結びつき集合でその表情を決定する。それが景観のセマンティック及びシンタックスの研究がなされる。例として錯視の現象をあげる。二本の棒はそれぞれ同じ長さでも、異った記号と共に清涼飲料のイメージを構成する。人々この二つの記号とその結びつきでイメージを読みとり、何かの感情をひき起される。景観における広告物も景観の意味、シンタックスを破壊しないことが望ましい。都市景観の意味の混乱は各施設の不釣合により起こることが多く、例えは住宅地に工場街のイメージに近い生道橋を置く時には、デザイン、色彩を考えねばならぬ。より景観は明示性・含意性の豊かな表現にこだわられる。造型理論で登録がれてきた調和均衡性・普遍性・造園での借景等をこのように空間言語として、記号連鎖パターンとしてとらえねばならないことが必要である。そのようなパターンを見出してゆくことがシンタックスとして重要な課題となる。都市のイメージにおいて様々な都市の景観要素がどのように表われているか、そのパターン構造を指標化することが目論まれた。用いた手法は S.D.法情報理論である。都市の一定のルートを歩回り、知覚したものをすべてをテーブに記録した。記録された事物を都市のイメージの記号要素とみなし、それを S.D.法により分析した。それは因子分析により活動性・節制性・潜在性・軸とし S.D.空間に座標化され位置づけられた。この軸の変量によって 4 つの都市のイメージアビリティを量的的に表現する可能性が確められた。三軸を独立軸と見ることが出来、各記号要素の表われ方のパターンを情報理論により指標化し分類した。景観構成パターンを分類にあたって次の指標が抽出された。

景観およびシーケンスにおける冗長度 C、エントロピー H、 $[C = 1 - R, R = \frac{H}{H_{\max}}, H = \sum P_i \log \frac{1}{P_i}]$

景観およびシーケンスにおける驚愕値 H<sub>e</sub>、 $[H_e = \log \frac{1}{P_e}]$

シーケンスにおける伝達散失情報量 T(x,y)  $[T(x,y) = H(x) + H(y) - H(x,y)]$  FREO ATTNEAVE,  
Application of information theory to  
psychology 参照  
このような数値指標は景観設計のチェックとして活用される。例えは高架道路の設計で冗長度の高い道路はいわゆり等が発生するわけであるから、適当な冗長度・驚愕値を有する記号検査を行うよう修正する。地区設計でもイメージアビリティの高い要素及びアプローチでの景観設計を適正に行なうことが望ましく、このような指標をもlickすることが望ましい。

3.3.2、より景観をどのようにして創るか? 景観創成の手法は景観要素の組合せとして考えられるが、我々は景観要素の意味とその結合もまたどうか纏に熟知していないなければならない。サイトプランはそのままイメージやシンタックスとしてとらえることが出来る。リニアは都市のイメージのエレメントを抽出したが、その結合については考究しなかった。彼はミニングを捨棄したが、我々は知覚は統合的であり、形態の直感的知覚と同時に意味を通しての知覚という二重性を有していることを述べた。景観のものにナチュラルなことは出来ても、景観の意味にナチュラルなことは出来ない。アーバンデザインは単体デザインと異って、記号の連鎖をみて必要があり、ミニングを通して連鎖をはかりねば設計がなされない。そのようななかで新しいアーバンデザインの手法が開拓されねばならない。ランドスケープ・ボキャブラーの抽出、モニタージュ理論を用いての景観修正の手法の開拓、そして景観シンタックス理論の開拓等である。もちろん都市計画は空間機能をとりあつかい、景観設計はその一部として、視覚特性の中で決定されねばならない。我々は景観を空間が直感されてきたものと考えだが、より景観とは我々が現実空間と対話するながら都市計画のプロジェクトの中で創られていくと考える。